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На сессии Госсовета На сессии Госсовета 
Чувашии назывались Чувашии назывались 
цифры из цифры из 
параллельного мира.параллельного мира.

Власть любое событие Власть любое событие 
способна «украсить» способна «украсить» 
политикой.политикой.
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Трамвайчик за Волгу Трамвайчик за Волгу 
не пойдет. Нет денег. не пойдет. Нет денег. 

ПОЛИТИКА

В республике все больше говорят о выборах главы, хотя до них еще далеко. 
Такие разговоры вызваны действиями власти и иногда странным ее 

поведением, проводимыми ею мероприятиями и другими событиями. Все так 
и есть – власть, можно сказать, тихонько начала готовиться  к кампании. 

Надежда тает, 
побуждая к действиям

Некоторые жители Чувашии задают во-
прос: а разве может Игнатьев идти на третий 
срок руководства республикой, если пребы-
вание на посту руководителя региона ограни-
чено двумя сроками? Может, если жители ре-
спублики отдадут ему большинство голосов 
на выборах, в которых он может участвовать 
как кандидат. Да, действительно, Михаил Иг-
натьев у власти почти уже два срока, но на 
первый срок он был не избран, а назначен, а 
как избранный глава он «дохаживает» пер-
вый срок, оттого и не теряет надежды на про-
должение. Оттого и началась сейчас возня и 
прочее информационное безобразие. Может 
быть, глава не в курсе, но эти надежды ста-
новятся все менее радужными: во-первых, 
какой дурак отдаст свой голос за пожелав-
шего баллотироваться действующего пока 
главу при таком положении дел в регионе; во-
вторых, появилась информация о кандидату-
рах на вылет из губернаторского корпуса.

ТРЕТЬЕГО НЕ ДАНО

Телеграм-канал сообщил, что в Кремле 
началась подготовка кадровых ротаций гу-
бернаторов. В 2020 году выборы пройдут в 
16 регионах. Предположительно, в 12 из них 
действующие главы сохранят за собой долж-
ности, главам четырех регионов этой радости 
испытать не удастся.

Скорее всего, переизбираться будут главы 
Татарстана, Краснодарского края, Калужской 
и Ленинградской областей. Наш Михаил Игна-
тьев, по данным издания, попал в список тех 12 
глав, которым мысли про предвыборный азарт 
придется оставить. То есть Игнатьева, скорее 
всего, ждет отставка. А если учесть, что в фе-
деральном центре наша республика не на том 
счету, на каком хотелось бы местной власти, 
то «скорее всего» можно было бы и убрать. 
Однако подождем, чем черт не шутит. А пошу-
тить он может и так, что внеплановая отставка 
Игнатьева может случиться этой осенью. Хотя, 
конечно, вряд ли, так что придется Чувашии 
его терпеть до выборов 2020 года.

МНЕНИЯ НЕ СОВПАЛИ

Полпред президента России в ПФО Игорь 
Комаров увидел Чувашию незатуманенным 
взором и на совещании, посвященном реа-
лизации национальных проектов, заявил, что 
«всем нам необходимо приложить все усилия, 
чтобы люди почувствовали реальные измене-
ния и ощутили реальное повышение качества 
жизни». «Конкретные результаты» жители 
«должны ощутить» уже в этом году.

А итоги работы, сказал Комаров, будут 
подводиться «на основе оценок населения 
в начале 2020 года», тогда и будут сделаны 
«соответствующие выводы о качестве и ре-
зультатах работы власти». Кстати, говоря о 
«наиболее значимых» вопросах, полпред в 

первую очередь отметил бедность населения 
республики: «Надо сказать, что традиционно 
в Чувашской Республике показатели не са-
мые лучшие, если сравнивать все регионы 
Приволжского федерального округа — по 
количеству жителей, которые имеют доходы 
ниже прожиточного минимума, Чувашская 
Республика занимает 12 место». Так что мне-
ние его с мнением Михаила Васильевича не 
совпало.

Говорить, что все хорошо, и приводить не-
корректные цифры, – это политизирование 
или ложь? Во-первых, ложь, используемая 
для того, чтобы «втереть очки», например, 
и депутатам Госсовета, и населению, и пол-
преду, и Москве. Ради чего? Чтобы показать 
благостную картину ради очередного срока 
нахождения в кресле. А во-вторых, это уже 
политизирование – вот так словечко Михаила 
Васильевича вернулось к нему бумерангом. 
Власть во главе с Игнатьевым не понимает, 
что каждый видит жизнь своими глазами? 
Следовательно, воспринимает ее такой, ка-
кая она есть, а не глазами Игнатьева, кото-
рые видят вокруг рай на земле. 

ДЕНЬ 7 СЕНТЯБРЯ

И все-таки руководство региона немнож-
ко, наверное, догадывается, что ситуация в 
республике не такая уж и хорошая. И надо 
что-то делать. Нет, не в смысле предприятия и 
рабочие места создавать, а учреждать празд-
ники. И глава Чувашии учредил. Для «соци-
альной стабильности».  

Теперь 7 сентября мы будем праздновать 
День профсоюзов Чувашии. Новая дата уч-
реждена «в целях повышения эффективно-
сти социального партнерства в сфере труда, 
усиления роли профсоюзов в защите соци-
ально-трудовых прав и интересов работни-
ков, поддержания социальной стабильности».

«Этот документ — признание важной роли 
профсоюзного движения Чувашии в жизни 
трудящихся республики. Профсоюзы защища-
ют права трудящихся и участвуют в решении 
всех вопросов, актуальных для профессио-
нальных коллективов». Защищать права тру-
дящихся – это хорошо, вот только трудящихся 
в республике становится все меньше – они 
уезжают на работу в другие регионы. А что до 
новых рабочих мест… Ну, вы сами все знаете.

И как бы вдогонку республиканский пар-
ламент подготовил проект постановления об 
учреждении депутатских благодарственных 
писем. Депутаты должны высказать свои 
мысли по поводу этого проекта.

Видимо, такие вопросы республиканскую 
власть волнуют больше, чем уровень жизни в 
регионе. Да и чего им беспокоиться, ведь нам 
говорят, что мы чуть ли не процветаем. А если 
полпред называет бедность среди наиболее 
значимых проблем, то это еще ни о чем вла-
сти не говорит. Потому что выборы.

Великий день – 9 Мая – начинается в Чебоксарах в мемориаль-
ном комплексе «Победа». Хотя про ту страшную войну уже вроде 
все сказано, спето и выплакано, День Победы над фашизмом оста-
ется для нас самым значимым праздником. И пока живы ветераны, 
им есть что вспомнить, что рассказать живущим под мирным небом, 
за которое они воевали. Через год Победе исполнится 75 лет.

Помним. Благодарим
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ПОЛИТИКА

В виртуальном 
СЕССИЯ

МРАКО-
ЭКОНОМИЧЕСКИЕ 

ПОКАЗАТЕЛИ

Хотя в повестку дня сессии 
было включено 16 вопросов, 
но все знали: главным станет 
отчетный доклад главы Чува-
шии Михаила Игнатьева. Зна-
ли и то, что ждать каких-то сен-
сационных заявлений или хотя 
бы признания собственных 
ошибок и упущений также не 
следует. Общая тональность 
выступлений главы известна: 
в Чувашии экономика разви-
вается лучше, чем в других 
регионах, а жизнь становится 
краше с каждым днем. Да и по-
казатели, на которые обычно 
ссылается Михаил Игнатьев, 
тоже ни для кого не являются 
секретом. Его любимый конек 
– рейтинги Чувашии в разных 
сферах экономики и социаль-
ной жизни. И здесь мы впере-
ди планеты всей – либо явля-
емся лидерами, либо входим в 
десятку лучших регионов. Да 
что там отдельно взятые обла-
сти или республики! Как гово-
рится, бери выше. Оказывает-
ся, если верить Игнатьеву, «за 
отчетный период макроэконо-
мические показатели в Чува-
шии выросли больше, чем в 
среднем по РФ». А, помнится, 
совсем недавно экс-министр 
экономики Владимир Аврель-
кин, будучи еще на свободе, 
тяжко вздыхал, дескать, мы-то 
хорошо работаем, но вся беда 
в том, что соседние регионы 
ушли далеко вперед.

Сидя в зале и глядя на 
экран, на котором один кра-
сочный слайд сменял другой, 
я не мог избавиться от мыс-
ли, что нахожусь не на сессии 
высшего законодательного 
органа республики, а на теа-
тральном представлении, где 
публика прекрасно знает пра-
вила игры и понимает: на сце-
не одна жизнь, а в реальности 
– совсем другая. 

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ 
ЗА РЕЙТИНГОМ

Пожалуй, нет ни одного ма-
ло-мальски значимого публич-
ного собрания, на котором 
Михаил Игнатьев не упомянул 
бы о рейтинге инвестицион-
ной привлекательности Чува-
шии. Вот уже три года подряд 
носится он с этим пока-
зателем как с писаной 
торбой. Не изменил сво-
им привычкам глава и на 
апрельской сессии Гос-
совета Чувашии. Хотя мы 
в рейтинге инвестицион-
ной привлекательности 
потеряли шесть пунктов 
и заняли по России 8 ме-
сто, зато по росту инве-
стиционной активности 

опередили всех, оставив да-
леко позади самые хваленые 
регионы. 

Говоря об этом феномене, 
невольно сравниваешь Чува-
шию с красной девицей, при-
влекательной, но так и не су-
мевшей выйти замуж, родить 
детей и оставшейся на всю 
жизнь старой девой. К сожа-
лению, Михаил Васильевич, 
хоть и имеет ученую степень 
кандидата наук, пусть даже 
сельскохозяйственных, но до 
сих пор не усвоил одну азбуч-
ную истину: для экономики 
важнейшее значение имеет 
не рейтинг инвестиционной 
привлекательности, а объем 
инвестиций в основной капи-
тал. Как-то неудобно говорить 
об этом, потому что даже пер-
вокурсники знают, что к чему, 
но приходится напоминать: 
«Именно инвестиции в основ-
ной капитал обеспечивают 
расширение основных фондов 
предприятия, модернизацию 
производства, строитель-
ство новых объектов, ремонт 
и обновление оборудования, 
приобретение транспорта, ин-
вентаря и необходимого ин-
струмента, покупку недвижи-
мости и другие необходимые 
действия для развития того 
или иного экономического 
субъекта. Именно поэтому ин-
вестиции в основной капитал 
являются главной движущей 
силой увеличения объемов 
производства, роста  экономи-
ческой состоятельности пред-
приятий и повышения их кон-
курентоспособности». 

А теперь давайте спустим-
ся на землю и в свете этих рас-
суждений проанализируем, 
как в республике обстоят дела 
с привлечением инвестиций в 
основной капитал. Далеко хо-
дить не будем – «поковыряем-
ся» в ПФО. 

Итак, в 2018 году Чувашия 
инвестировала в основной ка-
питал 51 млрд 328 млн рублей. 
Хуже показатели только в 
Мордовии и Республике Марий 
Эл. То есть мы находимся не в 
самом низу. Но радости от это-
го мало. Проблема в том, что, 
какими темпами рос рейтинг 
инвестиционной привлека-
тельности, такими же темпами 
снижались объемы инвести-
ций в основной капитал. Сло-
вом, соседи идут вперед, а мы 

катимся назад, причем стре-
мительно. Но даже в такой 
провальной ситуации Михаил 
Игнатьев нашел чем похва-
статься. Палочкой-выручалоч-
кой вновь стал проект «Канаш 
– территория опережающего 
социально-экономического 
развития» (ТОСЭР), реали-

зуемый в рамках программы 
«Моногород Канаш». С не-
поддельным «топорным» па-
фосом, присущим только ему, 
глава сообщил, что в ТОСЭР 
уже зарегистрировались аж… 
три резидента. Для сведения: 
у наших соседей в «Порто-
вой особой экономической 
зоне «Ульяновск», сравнимой 
по статусу с нашей ТОСЭР, 
действуют уже 22 резидента, 
причем в отличие от Канаша – 
известные компании с много-
миллионными оборотами. Как 
говорят в таких случаях, не ра-
доваться надо, а плакать. 

ЛИКБЕЗ 
ДЛЯ ИГНАТЬЕВА

Все присутствующие 
на сессии с любопыт-
ством ждали раздела 
отчета о среднемесяч-
ной зарплате в Чувашии. 
Все указывало на то, что 
на сей раз у Михаила 
Игнатьева не будет ни 
одной возможности ма-

нипулировать цифрами и 
интерпретировать ситу-
ацию по-своему. Ни для 
кого не было секретом, 
что наша республика за-
нимает 12 место в ПФО 
по количеству жителей 
с доходами ниже про-
житочного минимума. 
И прозвучало это не на 
собрании «провокаторов 
и протестантов», а из 
уст полномочного пред-
ставителя президента 
России в ПФО Игоря 
Комарова в ходе его не-
давнего визита в Чува-
шию. Ан нет, оказыва-
ется, и в такой вроде бы 
безвыходной ситуации 

есть пространство для полета 
фантазии. Михаил Игнатьев 
без тени смущения заявил, что 
Чувашия занимает третье ме-
сто в ПФО по динамике роста 
реальной зарплаты. Все пра-
вильно, цифры не врут, но вот 
какая закавыка. 

В экономике есть такое 
понятие, как эффект низкой 
базы. Суть его в том, что ска-
зочные темпы роста в той или 
иной сфере возникают благо-
даря крайне низким стартовым 
показателям. Надо отметить, 
что и инвесторы, и финанси-
сты очень осторожно относят-
ся к этим показателям, потому 
что, как правильно отмечено в 
учебниках по экономике, «эф-
фект низкой базы, как более 
впечатляющий, часто исполь-
зуется для различного рода 
статистических манипуля-
ций, привлечения инвесторов 
в развивающиеся страны, в 
публицистике при погоне за 
сенсациями и т.д.»  Кто-кто, но 
Михаил Игнатьев, все еще бу-
дучи руководителем региона, 

должен был знать эту аксиому, 
но, видимо, он счел, что если 
«вакуум не бывает пустым», 
как когда-то во всеуслышание 
заявил, то и очередная азбуч-
ная истина не для него.

Чтобы не быть голословны-
ми, обратимся к статистике ро-
ста среднемесячной зарплаты 
в ПФО. 

 Действительно, по сравне-
нию с 2017 годом рост зарпла-
ты в республике составил 4044 
рубля. Это заметно выше, чем 
в соседних регионах, таких как 
Мордовия, Марий Эл, Улья-
новская область. Там она в 
среднем выросла примерно на 
три тысячи рублей. Но весь се-
крет в том, что в позапрошлом 
году по сравнению с этими тре-
мя регионами среднемесяч-
ная зарплата в Чувашии была 
самой низкой – всего 21 975 
руб лей. Для сравнения: в Мор-
довии – 22 078, Марий Эл – 
22 764, в Ульяновской области 
– 24 069 рублей. Тем не менее 
даже эффект низкой базы не 
смог навести глянец на ста-
тистику – по итогам прошлого 
года Чувашия по уровню сред-
немесячной зарплаты так и 
не смогла опередить соседей, 
кроме, пожалуй, Мордовии.

ПАРАДОКСЫ ЗАРПЛАТЫ 
И РЕАЛЬНОЙ ЖИЗНИ

Мы специально взяли по-
казатели роста среднемесяч-
ной зарплаты, потому что они 
напрямую влияют на уровень 
реальной зарплаты. Но чем 
они отличаются друг от друга 
и почему Михаил Игнатьев как 
за соломинку постоянно хвата-
ется за показатель роста дина-
мики реальной зарплаты? 

Не влезая в дебри эконо-
мики, попытаемся объяснить 
этот феномен на конкретном 
примере.

…В Чебоксарском районе 
живет мой друг. Его брат живет 
в Татарстане, в Пестречинском 
районе. Оба работают на мест-
ных птицефабриках, причем в 
одной и той же должности, так 
как оба закончили сельхозин-
ститут. 

И вот мой друг мне зво-
нит, поздравляет с майскими 
праздниками и как бы между 
прочим делится своими раз-
мышлениями:

– Почему у моего брата зар-
плата почти в два раза выше, 

«В Чувашии жизнь так хороша, что дальше некуда» – 
такой вывод напрашивается из отчета о работе 
правительства в 2018 году, с которым на очередной сессии 
Госсовета Чувашии выступил глава республики 
Михаил Игнатьев. 

По итогам 2018 года 
рейтинг качества жизни 
в Чувашии составил 
45.925 баллов. 
Рейтинговый показатель 
в Татарстане – 
66.147 баллов. 
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ПОЛИТИКА

мире
СЕССИЯ

чем у меня, хотя мы выполняем 
одну и ту же работу?

– Зато у тебя реальная зар-
плата растет быстрее, чем у 
него.

– Да на фига мне эта, как ты 
говоришь, реальная зарплата, 
если брат за эти пять лет по-
строил новый дом и купил с 
нуля иномарку, а я даже свою 
старую «девятку» и «хрущев-
ку» не смог поменять?!  

Вместо поисков различ-
ных «лояльных» рейтингов 
правительству следовало бы 
заняться более важными де-
лами – улучшением качества 
жизни, показатели которого 
являются приоритетными для 
оценки деятельности глав ре-
гионов. Но нет – докладчик 
старательно избегал этой 
темы. И не зря…

По итогам 2018 года 
рейтинг качества жиз-
ни в Чувашии составил 
45.925 баллов. По этому 
показателю все соседи, 
кроме Республики Ма-
рий Эл, опередили нас. 
А ведь именно он как 
нельзя лучше отражает 
реальное положение дел 
в том или ином регионе, пото-
му что учитывает важнейшие 
параметры: уровень благосо-
стояния жителей, доступность 
образования, медицинской по-
мощи, различных услуг и так 
далее. Именно поэтому брат 
моего друга в Пестречинском 
районе живет лучше, чем его 
родственник в Чувашии, так 
как рейтинговый показатель 
качества жизни в Татарстане 
по итогам прошлого года со-
ставил 66.147 баллов. 

ШАГ ВПЕРЕД, 
ДВА НАЗАД

По абсолютным показате-
лям социально-экономическо-
го развития мы действительно 
проигрываем соседям. Но это 
еще полбеды. Самое прискорб-
ное то, что во многих важней-
ших сферах экономики и со-
циальной жизни наблюдается 
не прогресс, а регресс, и этот 
тренд укрепляется с каждым 
годом. Возьмем, к примеру, по-
казатели инвестиционных вло-
жений в основной капитал. В 
это трудно поверить, но только 
за последние 6 лет они умень-
шились на 14 млрд рублей, то 
есть на 20 с лишним процен-

тов, тогда как в других 
регионах ПФО росли! 

Падает экономика, 
падает уровень жиз-
ни населения. Увы, 
это тоже аксиома. Чем 
дальше, тем беднее мы 
становимся. Согласно 
официальным статдан-
ным среднемесячная 
номинальная зарплата в 
Чувашии в феврале по 
сравнению с январем ны-
нешнего года снизилась 
на 68 рублей и составила 
всего 26 203 рубля. В то 
же время у наших со-
седей она росла: если 
в Марий Эл и Мордовии 
в январе работающие в 
среднем получали со-
ответственно 26 938 и 

25 888 рублей, то в следующем 
месяце – уже 27 259 и 25900 
рублей. Пусть рост небольшой, 
но самое главное, у соседей по 
зарплате динамика положи-
тельная, а у нас – отрицатель-
ная.  

«Бедные беднеют, богатые 
богатеют»… К сожалению, эта 
горькая истина очень точно от-
ражает сегодняшние реалии. 
По итогам 2018 года наша ре-
спублика в рейтинге качества 
жизни по сравнению с 2016 
годом потеряла сразу 10 пунк-
тов! Если два года назад мы 
в России по качеству жизни 
занимали 37 место, то теперь 
скатились на 47-е. Если этот 
тренд сохранится – а все идет 
именно к этому – то мы лет че-
рез пять или даже раньше ока-
жемся на самом дне. 

В ПОИСКАХ ВРАГОВ

Почему в Чувашии все так 
плохо? И на этот вопрос у гла-
вы есть ответ – мол, во всем 
виноваты провокаторы и про-
тестанты, а также депутаты 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ, которые занимают-
ся дестабилизацией ситуации 
и раскачиванием лодки. Есте-

ственно, при таком посыле, 
который на сессии трансфор-
мировался в очередную игна-
тьевскую крылатую фразу «по-
прошу придерживаться моих 
высказываний», у чиновников 
нет никакого смысла утруж-
дать себя анализом экономи-
ческой ситуации – раз глава 
сказал, что Чувашия дина-
мично развивается, значит, 
так оно и есть. Неслучайно, 
выступая в прениях, депутат 
от «Единой России» Николай 
Николаев, скороговоркой за-
метив: «Вопросы, конечно, 
есть. Без проблем не бывает», 
сразу же переключился на 
перечисление успехов. При-

мечательно, что именно 
в те дни, когда у нас про-
ходила сессия Госсовета, 
в Ульяновске депутаты 
областного заксобрания 
заслушивали годовой от-
чет министра развития, 
конкуренции и экономики 
Рустема Девлятшина. И 
не приняли этот отчет! У 

нас инцидент такого масштаба 
даже в самом дурном забытьи 
невозможно представить. 

Вместо того чтобы заняться 
поисками выхода из неблаго-
приятной экономической си-
туации, власти и руководство 
Госсовета Чувашии весь свой 
пыл и энергию тратят на «эк-
зекуцию» депутатов фракции 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
На прошедшей в конце апре-
ля сессии в роли такого «эк-
зекутора» выступил молодой 
депутат от ЛДПР Константин 
Степанов. Хотя он не назвал 
ни одной фамилии, но по его 
едким выпадам сразу можно 
было понять, что речь идет об 
Игоре Молякове. В том, что 
такая обструкция непременно 
должна состояться и что сце-
нарий заранее разработан, 
можно было не сомневаться. 
«Главный дирижер», как всег-
да, остался за кулисами, но 
спикер парламента Альбина 
Егорова невольно сделала 
тайное явным. 

Не секрет, еще в бытность 
Валерия Филимонова на по-
сту руководителя Госсовета ЧР 
были приняты драконовские 
меры, ужесточающие регла-
мент сессии. И этой дубиной 

теперь всякий раз с удоволь-
ствием размахивают, когда 
к трибуне выходят депутаты 
от оппозиции – как только ис-
текает время, отведенное для 
прений, сразу же отключают 
микрофон. Так произошло и 

на нынешней сессии. 
Особенно безжа-
лостно расправля-
лись с Игорем Моля-
ковым. Однако затем 
случилась удиви-
тельная метаморфо-
за. И случилась она 
именно во время вы-
ступления Констан-
тина Степанова. 

Молодой элдэ-
пээровец, стоя за 
трибуной, даже не 
заметил, что не уло-
жился в отведенное 
для выступления 
время. Он в расте-
рянности оглянулся 
на Альбину Егорову. 
Та не смогла сдер-
жать своего удов-

летворения и с еле заметной 
улыбкой обратилась к депута-
там с просьбой дать Степанову 
дополнительное время. Все, 
конечно, с удовольствием дали 
«добро». И тут понеслось! Со-
кол Жириновского так налетел 
на некоего депутата, который 
изводит всех своими запроса-
ми, что от того, казалось, даже 
косточек не останется. И толь-
ко после этого стало понятно: 
не зря незадолго до сессии 
руководитель администрации 
главы Чувашии Юрий Васи-
льев встречался с фракцией 
ЛДПР. 

С БОЛЬНОЙ ГОЛОВЫ 
НА ЗДОРОВУЮ

Есть такая чувашская по-
словица: «+апма п.лмен пушё 
ху=ине пырса =апнё», что в пе-
реводе означает: неумеха сам 
себя огрел кнутом. Сказанное 
очень верно отражает ситуа-
цию, которая сложилась вокруг 
«Чувашавтотранса», о судьбе 
которого вспомнили на сессии. 
Но как вспомнили! Оказывает-
ся, виноват опять Игорь Моля-
ков!

Справедливости ради надо 
сказать, что неугомонный де-
путат сам напросился на гнев 
главы, когда в своем выступле-
нии затронул проблему долгов 
по зарплате, в частности, в «Чу-
вашавтотрансе». Михаил Игна-
тьев тут же обвинил его чуть ли 
не в подрывной деятельности. 
Он, имея в виду встречи депу-
тата с коллективом предприя-
тия, сказал буквально так: «Вы 

ездили, вы встречались. Убеж-
дали, что можно не выходить в 
рейс. Сейчас там какая ситу-
ация? Начисленная зарплата 
– около 15 млн. Все остальные 
доначисления, на которых вы 
сейчас спекулируете, это от-

пуска за 3 года… 5 
лет. Директор стал 
вилять, отправлять 
людей в админи-
стративные отпуска, 
когда уже перевозки 
прекратились. И за 
два с половиной ме-
сяца необоснованно 
было доначислено 
еще 35 млн. За счет 
реализации имуще-
ства погасим и долги 

по зарплате, и долги по нало-
гам. Все открыто, все прозрач-
но».  

А ранее Михаил Игнатьев 
публично обвинил в бедах «Чу-
вашавтотранса» экс-министра 
транспорта Владимира Ива-
нова и бывшего гендиректора 
предприятия Сергея Фомиче-
ва. И как тут не вспомнить про-
рочества депутатов фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Игоря Молякова и Сергея Се-
менова, которые раз за разом 
пытались на сессиях включить 
в повестку дня вопросы о «Чу-
вашавтотрансе», но им отказы-
вали и говорили, что не надо 
раскачивать лодку. 

Надо ли говорить о том, 
что банкротство «Чувашав-
тотранса», которое проходит 
под кураторством правитель-
ства Чувашии и к которому оно 
усердно подталкивало пред-
приятие, обернулось коллап-
сом пассажирских перевозок 
в столице республики. Скоро 
год, как началась транспорт-
ная реформа, а городские вла-
сти до сих пор не могут решить 
многие проблемы. 

В своей речи на сессии 
Михаил Игнатьев нарисовал 
радужные картины будуще-
го. Это было 30 апреля. А че-
рез несколько дней, 8 мая, в 
Кремле состоялось заседание 
Совета по стратегическому 
развитию и национальным 
проектам, на котором Влади-
мир Путин сказал: «Людям не 
интересны абстрактные обе-
щания, ведомственные планы 
или графики… Гражданам ва-
жен результат. И не в отдален-
ном будущем, а сейчас. Обра-
щаюсь ко всем должностным 
лицам, которые отвечают за 
реализацию национальных 
проектов: нужно предъявлять 
людям плоды своей работы, те 
самые понятные, осязаемые 
изменения, которые улучшают 
жизнь российских семей, каж-
дого человека».        

Трудно сказать, слышал ли 
эти слова Михаил Игнатьев. 
Еще труднее сказать, понял ли 
он что-либо из высказываний 
президента России, особенно 
из той части его речи, где гово-
рится об осязаемых изменени-
ях. А ведь народу Чувашии они 
ох как нужны!

Алексей Кряжинов

Если верить Игнатьеву, 
«за отчетный период 
макроэкономические 
показатели в Чувашии 
выросли больше, 
чем в среднем по РФ».

Во многих важнейших 
сферах экономики 
и социальной жизни 
наблюдается 
не прогресс, а регресс, 
и этот тренд укрепляется 
с каждым годом.
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АКТИВИСТЫ

НА ПЕРЕДНЕМ КРАЕНА ПЕРЕДНЕМ КРАЕ
Любая партия сильна сплоченностью и численностью. Добиться этого можно только делами, реальными и результативными. И люди, видя, 
какая партия на деле защищает их интересы, вливаются именно в ее ряды. В Чувашии такой партией является СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. 
Участие в различных акциях, решение конкретных вопросов предприятий и жителей Чувашии через депутатов Госдумы РФ Анатолия 
Аксакова и Олега Николаева, повседневная, незаметная, на первый взгляд, работа местных отделений – все это приносит свои плоды. 
Все больше и больше жителей Чувашии становятся активистами партии. Сегодня хотим рассказать о двух таких партийных активистах 
– Михаиле Протопопове из Цивильского района и Анатолии Денисове из Урмарского. Этих людей объединяют неравнодушие, любовь к 
малой родине и желание помочь односельчанам. 

Так говорят жители деревни Тан-
сарино Кульгешского сельского по-
селения Урмарского района об Ана-
толии Денисове. 

Его в округе все знают. Он ро-
дился и вырос здесь же, в Тансари-
но. Когда-то здесь кипела жизнь, 
сельчане растили детей, работали в 
колхозе. Такой жизненный путь про-
делал и Анатолий. Сначала он учил-
ся в местной восьмилетке, затем в 
Кульгешской средней школе. Потом 
была учеба в ГПТУ № 1 в Чебокса-
рах, где он получил специальность 
эмалировщика проволоки. Однако 
по специальности долго поработать 
не удалось – призвали в армию. 

На выбор дальнейшей профессии 
повлияло увлечение общественной 
работой и спортом. Еще во время 
учебы в школьные годы его избрали 
секретарем комитета ВЛКСМ. Не рас-
стался с комсомолом и в армии – был 
секретарем комсомольской органи-
зации воинского подразделения.

После увольнения в запас вер-
нулся в родную Чувашию. Сначала 
работал спортивным инструктором в 
совхозе «Прогресс», затем учителем 
физкультуры в родной школе в Тан-
сарино.

Потом пришли лихие девяностые. 
Зацепили они и Анатолия. Немного 
поработав в ТОО «Тансаринское» 
завскладом-бригадиром, он не вы-
держал и по примеру односельчан 
занялся, как говорят в народе, ша-
башничеством.  

Анатолий начал ездить на за-
работки в другие города страны на 
строительство различных объектов. 
Так продолжалось до тех пор, пока 
ему в Москве не предложили работу 
на заводе ЖБИ вахтовым методом. 
И он согласился. Для него в тот пе-
риод этот вариант казался самым 
приемлемым, поскольку дома ждала 
семья. 

К тому времени Анатолий уже 
успел набраться жизненного опыта.

Когда он приезжал в Чувашию, 
его всегда возмущало безразличие 
властей к нуждам и чаяниям простых 
людей. Казалось, что чиновники и 
простые граждане живут в разных 
мирах: в одном все прекрасно, а в 
другом одни проблемы. 

– Меня всегда удивляло и продол-
жает удивлять, как чиновники умуд-
ряются так ловко манипулировать 
цифрами, – говорит он. – Приходишь 
на отчетное собрание, которое про-
водит администрация района или 
глава сельского поселения, или на 
встречу с депутатом от партии вла-
сти, всегда возникает ощущение, что 
чиновники живут по одним законам, 
а люди – по другим. Обычно пред-
ставители власти, когда речь захо-
дит о насущных проблемах, начи-
нают сыпать различными цифрами, 
мол, столько миллионов выделено 
на строительство дорог, на благо-
устройство территорий, на оказание 
социальной помощи... А посмотришь, 
как живут люди, и сразу возникает 

вопрос: а куда вы дели эти деньги, 
ведь жизнь не улучшается? 

– Мне понятно возмущение Ана-
толия, он очень точно выражает 
настроение людей, – вступает в 
разговор руководитель местного от-
деления СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Урмарском районе Александр Вик-
торов. – Действительно, в отчетах 
жизнь представлена в розовом све-
те. На деле же все иначе, потому что 
чиновники работают для галочки. 
Не буду приводить конкретные при-
меры, но такая картина наблюдается 
повсеместно. Допустим, предусмо-
трено выделение денег на ремонт 
дороги. Объявляется тендер, под-
рядчики заключают контракты с 
местными властями. Кажется, все по 
закону. Но что происходит в реаль-
ности? Приезжает один скрепер, вы-
равнивает дорогу, и на этом работы 
заканчиваются. Проходит год – и на 
том же участке дороги снова начина-
ются ремонтные работы, снова тра-
тятся бюджетные деньги.

Такое положение дел никого не 
устраивает. Не устроило оно и Ана-
толия Валентиновича. Он на своем 
опыте убедился, что надеяться на 
местную власть нельзя, надо самим 
сообща решать проблемы. Еще во 
время работы на заводе он догово-
рился с руководством предприятия о 
выделении материалов для ограды 
вокруг местного кладбища. И не про-
сто договорился, а сам участвовал 
в благоустройстве – построили дом 
для ритуальных услуг, поставили 
печь-буржуйку. 

Анатолий – активный организа-
тор Дня деревни, который проходит 
в Тансарино в последнюю субботу 
июня. Для этого они с жителями де-
ревни обустроили поляну, где уста-
новили столы и сцену с навесом. 

Лет пять назад на одном из таких 
праздников жители деревни изъяви-
ли желание обновить памятник, уста-
новленный в честь воинов-земляков, 
павших в Великой Отечественной 
войне. Местные власти отказались 
это делать, традиционно сославшись 
на отсутствие денег. 

И снова Анатолию пришлось 
взять инициативу в свои руки. Вме-
сте с жителями деревни они собрали 
130 тыс. рублей и начали работать. 
Всем очень хотелось закончить ре-
конструкцию памятника ко Дню По-
беды. И это удалось. Каждый ста-
рался помочь: одни обеспечивали 
инструментами, другие поставляли 
технику, третьи готовили еду. 

Анатолий также является актив-
ным участником и организатором 
различных районных спортивных ме-
роприятий. Он старается привлечь 
молодежь к спорту, организует тур-
ниры по футболу, по возможности 
помогает призами, формой и т.д. 

Анатолий Денисов – многодетный 
отец. С женой Ириной они воспиты-
вают дочь Татьяну, ей исполнилось 9 
лет, и еще у них два взрослых сына 
– Денис и Станислав. 

Несмотря на теп-
лый весенний день и 
на то, что такой день 
год кормит, людей в 
деревне встретить 
было сложно. В глаза 
бросались заброшен-
ные дома и земельные 
участки. Молодежи 
практически нет. Люди 
вынуждены выезжать 
на заработки в другие 
регионы. Многие не 
возвращаются. Лад-
но еще, если по своей 
воле. Жительница де-
ревни Людмила Андре-
евна из-за отхожего 
промысла потеряла 
мужа и троих сыновей. 
Так и живет одна в из-
бушке, отапливаемой дро-
вами, и ждет, кто ей помо-
жет с доставкой топлива. 
Хорошо, что не оставляют 
без внимания три дочери и 
сын. Дочь с семьей живет в 
этой же деревне.

Заброшено около де-
сятка домов. Нет инфра-
структуры. Доехать в де-
ревню из Цивильска можно 
с трассы А151 «Цивильск 
– Ульяновск», с трассы 
М-7 «Цивильск – Казань» 
километров на шесть бли-
же. По этому маршруту из 
райцентра придется пре-
одолеть всего километров 
пятнадцать. Но беда в том, 
что здесь не достроили 
каких-то три километра. А 
эту часть дороги люди на-
зывают «дорогой жизни» 
и утверждают, что, если 
будет дорога, в деревню 
потянутся люди, появится 
молодежь, не будет забро-
шенных домов и участков, 
жизнь начнет налаживать-
ся и деревня оживет.

Нет здания старой 
школы. Нет маслобойни, 
некогда обеспечивав-
шей работой местное 
население и выпускав-
шей качественный на-
туральный продукт. 
Фермы развалены, 
имущество разворо-
вано. Даже емкость 
для воды в центре де-
ревни уволокли быв-
шие руководители, 
обещая взамен благо-
устроить детскую пло-
щадку. Да где уж там! 
В деревне начальники 
появляются только на-
кануне выборов, что-
бы надавать обеща-
ний, в которые люди 
верят все меньше. А в 

Большом Тугаеве, похоже, 
уже и не верят.

Магазин открывает-
ся на пару часов. За это 
нужно благодарить пред-
принимателя из соседнего 
села. Но тут жители нахо-
дят свои плюсы. Это дис-
циплинирует и дает воз-
можность встретиться и 
обсудить последние ново-
сти. В центре внимания и 
мусорная реформа – сбор 
и вывоз отходов не органи-
зованы.

Как выжить в таких ус-
ловиях? 

Слава Богу, природа не 
обделила Большое Тугае-
во неравнодушными людь-
ми. На месте бывшей мас-
лобойни Сергей Суслов с 
соседями убрали терри-
торию, высадили сосенки, 
заложили фундамент для 
памятника. Большое Ту-
гаево – одна из немногих 
деревень Чувашии, где нет 
памятника павшим вои-
нам. Депутат Собрания де-
путатов Цивильского райо-
на Сергей Беккер говорит, 

что есть возможность ока-
зать посильную помощь 
и установить памятник к 
75-летию Победы.

Такой же неравнодуш-
ный и Михаил Протопопов. 
Он из тех активистов, кото-
рые чужую боль восприни-
мают как свою. А проблем 
становится все больше. 
Уже автобусы перестали 
ездить до села. Ближай-
шая остановка – в двух 
километрах. Зимой дороги 
чистят плохо, постоянно 
возникают транспортные 
проблемы. Детей возят в 
школу села Первое Сте-
паново. Но и ее планируют 
закрыть. Тогда детей при-
дется возить в Чурачик-
скую среднюю школу, до 
которой почти пять кило-
метров. 

 Вот так живет сегодня 
деревня Большое Тугаево. 
И решить проблемы де-
ревни могут только люди 
с активной жизненной по-
зицией, а не равнодушные 
чиновники. 

Наш корр.

Большие проблемы 
Большого Тугаево

«Свой в доску»
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ПРАЗДНИК

Добрые традиции 

Еще одна добрая партийная тради-
ция – приглашать ветеранов на празд-
ничный обед в канун Дня Победы. И 
место, где устраивается обед при под-
держке депутатов Госдумы России Ана-
толия Аксакова и Олега Николаева, 
тоже давно традиционное – это кафе 
«Гурман». 

На обед были приглашены ветераны 
Великой Отечественной войны, труда, 
труженики тыла и «дети войны». К со-
жалению, состояние здоровья позво-
лило прийти не всем. В праздничном 
мероприятии в этом году не смогли уча-
ствовать постоянные гости – фронтови-
ки Вера Павловна Грачева, прошедшая 
через войну в отдельном батальоне 
воздушного наблюдения, Петр Никола-
евич Теплов и Юрий Дмитриевич Пет-
ров. Своим присутствием порадовали 
Зинаида Андреевна Канова – радист-
ка, воевавшая на Первом Украинском 
фронте, и ответственный секретарь 
Рес публиканского Совета ветеранов 
Галина Георгиевна Персидская. 

Когда мы говорим «майские праздники», мы имеем в 
виду не только сам Первомай и День великой Победы, 
но и подготовку к ним. А начинается подготовка еще в 
апреле. Этой доброй традиции следуют и в региональном 
отделении СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, проводя в городах 
и районах республики субботники.

В канун праздников активисты пар-
тии убрались в сквере в селе Убеево 
Красноармейского района, где восемь 
лет назад был установлен памятник де-
путату Госдумы первого созыва от Чува-
шии Якову Абрамовичу Абрамову. Сквер 
очистили от прошлогодней травы и ли-
стьев, покрасили малые формы детской 
площадки, отремонтировали ее, завезли 
песок, посадили у памятника цветы.

А в день Российского парламента-
ризма, 27 апреля, представители пар-
тии возложили к памятнику корзину с 
цветами.

В СКВЕРЕ НАВЕЛИ ПОРЯДОК

ПЕРВОМАЙ

СУББОТНИК 
В РОЩЕ ГУЗОВСКОГО

БЛАГОДАТНЫЙ ОГОНЬ – 
ВНЕ ПОЛИТИКИ

Чебоксарское городское 
отделение партии провело 
субботник в роще Гузовско-
го. Этот субботник тоже стал 
доброй традицией. Несколь-
ко лет назад в региональное 
отделение СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ позвонила житель-
ница Чебоксар – неравно-
душная Римма Егоровна 
Степанова. Она рассказала, 
в каком состоянии находит-
ся одно из любимых мест 
отдыха чебоксарцев. Тогда в 
роще буквально высадился 
десант с метлами, граблями, 
лопатами и мешками для 
мусора. С тех пор в роще 
Гузовского порядок наводят 
ежегодно. К партийным ак-
тивистам присоединяются 
горожане.

Это по определению. Однако ре-
спубликанская власть умеет проявить 
себя даже в отношении к таким собы-
тиям.

Так уж повелось, что много лет под-
ряд Благодатный огонь из Иерусалима 
в Чувашию привозят представители 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ. В этом году его до-
ставили депутат Госдумы 
России Олег Николаев и 
депутат Госсовета Чува-
шии Сергей Семенов, со-
провождал их сотрудник 
епархии Федор Степанов.

На сей раз около аэро-
порта было очень много 
полицейских, и огонь жи-
тели республики встреча-
ли не в здании аэропорта, 
как было каждый год, а 
около него, что объясня-
лось безопасностью. Но 
чем объяснить огражде-
ния, выставленные так, 
чтобы люди не могли подойти к зда-
нию? Помощник депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова Геннадий Зайцев 
сумел уговорить полицейских убрать 
ограждения, пропустить людей, чтобы 
все встали, образовав живой коридор. 

Соблюдение правил безопасности 
с натяжкой еще можно понять – от-
крытый источник огня в этом году мог 
вызвать в помещении возгорание. Но 
нельзя понять отношение власти. Под-
контрольные ей СМИ и словом не об-
молвились о том, кто привез Огонь. На 

правительственном 
сайте было обезли-
ченное сообщение, 
что в республику он 
был доставлен. Вроде 
как сам по себе, без 
чьего-либо участия. 
Речь не о том, что 
на каждом углу надо 
называть фамилии, 
партию и т.п. Речь об 
элементарном ува-
жении: Благодатный 
огонь доставляется в 
республику для всех 
ее жителей, а не для 
избирателей СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, 

потому что не имеет отношения к по-
литике. Но власть боится произносить 
и писать и название партии, и фамилии 
ее депутатов и вносит политический 
момент даже в такую всеобщую бла-
гую традицию. 

Первомай был ярким и желтым – от солнца, 
а еще флагов и шаров, украшающих колонну 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Если официаль-
ные СМИ и называют численность этой колон-
ны, то только лишь для того, чтобы сообщить 
заниженные данные. Спасибо, в этом году та-
кие цифры не приводились. А колонна партии 
была многочисленной и состояла из членов и 
сторонников СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, кото-
рых становится все больше. За последние два 
месяца в городском отделении вступили в пар-
тию 40 человек. Шли в колонне и те благодар-
ные жители Чувашии, которые получили под-
держку депутатов, их помощников и юристов.

Организацией праздника занимались чле-
ны городского отделения под руководством его 
председателя, депутата ЧГСД Сергея Муравье-
ва и бессменный помощник депутата Госдумы 
Анатолия Аксакова Геннадий Зайцев.

Каждый год 8 мая в сто-
лице Чувашии чтят память 
воинов, умерших от ран в че-
боксарских госпиталях в годы 
Великой Отечественной вой-
ны, возлагая цветы к брат-
ской могиле. В возложении 
каждый год участвуют пред-
ставители СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ. 

ЗА ПРАЗДНИЧНЫМ СТОЛОМ

ПАМЯТЬ 
НЕ 

УМИРАЕТ
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КАДРЫ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Новые назначения

Буклет выпущен. 
Туризм будет?

Вспоминали 
при свечах Члены местного отделения СПРАВЕДЛИВОЙ 

РОССИИ в Вурнарах каждый год в мае проводят 
субботник возле районной больницы – на 

территории, где стоит памятник 
неизвестному солдату. 

СТАТИСТИКА 

Смертность 
превышает 
рождаемость 

Торжества прошли на площади 
Победы. Гости выступили с привет-
ственной речью перед юнармей-
цами. Олег Николаев поздравил 
земляков с Днем Победы, отметил 
важность патриотического воспи-
тания подрастающего поколения.

Затем начался смотр строя уча-
щихся Красночетайской школы, 
которые продемонстрировали го-
стям строевую выучку.

К памятнику воинам-красно-
четайцам, погибшим в Великой 
Отечественной войне, возложили 
цветы.

Праздник в Красных Четаях Вдовы благодарны 
депутату

ДЕЛА ПАРТИЙНЫЕ

Четвертого мая депутат Госдумы России Олег Николаев участвовал в 
торжествах, посвященных Дню Победы, в Красных Четаях. Они прошли 
под эгидой общественной организации «Сыны Отечества», созданной 
офицерами запаса – выходцами из Красночетайского района.

В рамках общероссийской 
акции, организованной 

партией СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ в 33-ю годовщину 

трагедии на Чернобыльской 
АЭС, депутат Госсовета 

Чувашии Сергей Семенов 
посетил вдов участников 

ликвидации аварии.

Встречи были душевные, 
теплые. Женщины благодари-
ли Сергея Семенова за то, что 
их не забывают.

Депутат передал вдовам 
продуктовые наборы и пода-
рил свечи из Иерусалима, опа-
ленные Благодатным огнем.

В местном отделении 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Чебоксарах 
накануне Дня Победы 
прошла акция «Свеча 
памяти». 

Активисты партии 
принесли с собой фото-
графии военных лет, 
письма с фронта, на-
грады, другие памятные 
экспонаты, рассказываю-
щие о подвиге советского 
солдата.

Вспоминали родных и 
близких, не вернувшихся 
с полей сражений. Гово-
рили о тех, кто боролся 
за победу в тылу. Каждо-
му было что рассказать, 
ведь нет в России семьи, 
которую война обошла 
стороной.

Памятник был установлен в 2011 году по иници-
ативе активистов местного отделения партии и при 
поддержке депутата Госдумы России Анатолия Акса-
кова. 

Напомним эту короткую на первый взгляд исто-
рию, случившуюся в октябре 1941 года. Тогда на 
станции Вурнары сняли с поезда тяжело раненного 
бойца и доставили в больницу. Через три дня его по-
хоронили. Вот вроде и все.

Но есть у этой истории продолжение длиною поч-
ти в жизнь. За могилой неизвестного солдата стала 
ухаживать учительница Нина Александровна Ма-
карова, жившая напротив больницы. Без малого 70 
лет она ходила через дорогу и наводила у холмика 
порядок. А памятник тогда стоял простенький – ме-
таллическая пирамидка со звездочкой. Нина Алек-
сандровна присутствовала на открытии нового па-
мятника и была очень рада. Теперь ее тоже нет. И 
нам надо помнить их обоих – и солдата, и эту заме-
чательную учительницу.

Помнить обоихПомнить обоих

Чувашстат опубликовал данные 
демографической статистики за первые два 
месяца 2019 года. 

В январе-феврале рождаемость в республи-
ке снизилась на 10,2%, смертность возросла на 
0,4% по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Число умерших превысило число 
родившихся на 34,6%, естественная убыль насе-
ления республики составила 640 человек, это на 
220 человек больше, чем в прошлом году. Чаще 
всего жители Чувашии умирают от заболеваний 
сердечно-сосудистой системы – 44,4% от всех 
умерших.

Среди муниципалитетов положительная ди-
намика зарегистрирована только в Чебоксарах – 
естественный прирост составил 46 человек. Наи-
более высокая естественная убыль – в Шумерле.

Глава республики также подпи-
сал указ о назначении Владимира 
Викторова заместителем предсе-
дателя правительства – министром 
здравоохранения Чувашии. Новый 
вице-премьер, помимо руководства 
Минздравом, будет курировать ми-
нистерства социального блока: об-
разования и молодежной политики, 
физической культуры и спорта, тру-
да и социальной защиты, культуры, 
по делам национальностей и архив-
ного дела.

Государственный комитет Чу-
вашии по делам гражданской обо-
роны и чрезвычайным ситуациям 
преобразован в Министерство по 
делам гражданской обороны и 
чрезвычайным ситуациям. Руко-
водить министерством будет Ве-
ниамин Петров.

Олимпиада Епифанова больше 
не возглавляет Фонд капремонта. 
Его директором назначен Вячеслав 
Долгов. На портале ЖКХ Чувашии 
сообщается, что до этого назначе-
ния Долгов руководил УК «Жил-
комсервис-1».

Перед майскими праздниками в Чувашии были 
подписаны указы о новых назначениях.

Заместителем председате-
ля Кабинета Министров Чува-
шии – министром транспорта 
и дорожного хозяйства назна-
чен Александр Николаев.

На встрече с главой Чува-
шии новый министр напом-
нил, что согласно социологи-
ческим исследованиям 26% 
опрошенных граждан поста-
вили работе органов власти 
в части содержания дорог и 
транспорта неудовлетвори-
тельную оценку. 

В этом году Чебоксары отмечают 
550-летие. Администрация города 

совместно с «Музейно-туристическим 
центром г. Чебоксары» подготовили 

выпуск полноцветного буклета о 
туристической привлекательности 

столицы – «Welcome to Cheboksary».
Информационный буклет издан на 

русском и английском языках, стилизо-
ван в рамках дизайн-концепции 550-ле-
тия и направлен на продвижение тури-
стического потенциала города. Издание 
содержит информацию о городском, 
культурном, событийном, семейном, га-
строномическом, деловом, медицинском 
и паломническом видах туризма.

Остается ждать ответа на главный 
вопрос: а будет ли туризм?
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ГОРОД

СПОРТ

Пять медалей Пять медалей 
по дзюдопо дзюдо

Сборная команда Чувашии завоевала 
пять медалей разного достоинства 

на завершившемся в Саранске 
II этапе IX летней Спартакиады 

учащихся России по дзюдо.

ПРИЕХАЛИ…

Вернулись с Кубком Победы

Разруха рождается в головахРазруха рождается в головах

8 мая в Чебоксарах открыли памятник Герою Советского 
Союза Алексею Логинову. 

Памятник герою 

Утром 7 мая жители 
Чувашии встали 
пораньше, чтобы 
съездить на кладбища. 
Была Радуница – 
день, когда поминают 
усопших. Чебоксарцы 
привыкли, что в такие 
даты автобусы на 
городские кладбища 
ходят безупречно, их 
достаточно и ждать 
не приходится. Так 
было много лет. В 
этом году Радуница 
началась в Чебоксарах 
совсем не так, как 
предписывали уже 
сложившиеся лучшие 
традиции. А все потому, 
что Чувашавтотранса, 
который обеспечивал 
перевозки в особые дни, 
больше нет.

Все, что случилось с этим 
предприятием, теперь знают 
и в федеральном центре. Год 
назад депутат Госсовета Чу-

вашии от СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергей Семенов 
специально ездил в Москву, 
чтобы рассказать о сложив-
шейся ситуации председате-
лю Федерации независимых 
профсоюзов России Михаилу 
Шмакову. Тогда региональ-
ное отделение партии и де-
путаты приложили максимум 
усилий для решения сложно-
го положения на транспорт-
ном предприятии. В этом году 
вопрос был рассмотрен на 
заседании Российской трех-
сторонней комиссии по регу-
лированию социально-трудо-
вых отношений – речь шла 
о погашении задолженности 
по заработной плате перед 
работниками ГУП «Чувашав-
тотранс». Задолженность в 
размере 87 млн рублей надо 
погасить в течение второго 
квартала 2019 года – таковы 
рекомендации комиссии пра-
вительству Чувашии.

На заседании комиссии 
Шмаков сказал, что респу-
блика сама банкротит госу-
дарственное предприятие, 
вынуждая возить льготников 

бесплатно, потому что не ком-
пенсирует выпавшие доходы. 
Действительно, все помнят, 
что договориться о компенса-
ции с министром финансов не 
удалось. 

Михаил Игнатьев счита-
ет, что зарплату работникам 
обанкроченного Чувашавто-
транса выплатят за счет ре-
ализации имущества пред-
приятия, а виноватыми он 
«назначил» бывшего мини-
стра транспорта Владимира 
Иванова и последнего руко-
водителя Чувашавтотранса 
Сергея Фомичева. Но все 
не так просто. Наша газета 
с самого начала обостре-
ния ситуации рассказывала 
обо всем в подробностях. 
Предположения относитель-
но банкротства полностью 
подтвердились, как и то, что 
крайними сделают Иванова 
с Фомичевым, будто руко-
водство республики тут во-
обще ни при чем. Будто оно 
не ведало, что происходит со 
стратегическим предприяти-
ем. И теперь власть публич-
но разводит руками: не вино-

ватые мы, они сами пришли. 
Однако они, то есть бывший 
глава Минтранса и бывший 
руководитель транспортного 
предприятия, сами не прихо-
дили и не предлагали себя в 
качестве руководителей. И, 
надо сказать, они были не 
самыми плохими руководи-
телями, но сделать ничего не 
могли. Видимо, перед ними 
ставились совсем другие за-
дачи.

Тем временем Игнатьев 
высчитывает, сколько денег 
работникам Чувашавтотран-
са выплачено «необосно-
ванно», и говорит, что «все 
открыто, все прозрачно». А 
на заседании правительства 
Чувашии пытались понять, 
почему в республиканском 
Минтрансе массово увольня-
ются чиновники – в течение 
года работу в министерстве 
оставили 13 человек. Одно из 
мнений заключалось в том, 
что молодежь не готова при-
ходить в госуправление по 
причине маленькой зарпла-
ты. На что Михаил Игнатьев 
мудро заметил, что «админи-

страция главы у нас проводит 
кадровую политику», и пове-
лел выяснить, почему люди 
увольняются. Может быть, он 
запамятовал, что в Минтран-
се увольняются не только ря-
довые чиновники – за непол-
ных семь лет министерством 
успели поруководить пять ми-
нистров. 

Игнатьев поручил «про-
вести анализ», поскольку 
«постоянная текучка ведет к 
проблемам при реализации 
национальных проектов». У 
главы сейчас все с нацпроек-
тами связано, потому что за 
них руководство республики 
было раскритиковано феде-
ральной властью. Между тем 
текучка ведет не только к 
проблемам, связанным с нац-
проектами. Она сказывается 
на деятельности любого ми-
нистерства, муниципалитета, 
предприятия и т.п.

Но наше руководство то ли 
действительно в другом мире 
живет, то ли порядок у них в 
головах такой же, как в дам-
ской сумочке.
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Состязания в столице Мордовии прош-
ли 4 и 5 мая на татами Спортивного ком-
плекса «Олимп». Здесь были разыграны 
медали в 17 весовых категориях среди 
юношей и девушек. Участниками соревно-
ваний стали 186 спортсменов из Башкор-
тостана, Марий Эл, Удмуртии, Татарстана, 
Чувашии, Мордовии, Кировской, Нижего-
родской, Оренбургской, Пензенской, Са-
марской, Саратовской, Ульяновской обла-
стей и Пермского края. 

Сборная Чувашии выступала в услови-
ях острой конкуренции. По итогам непро-
стых поединков в копилке нашей команды 
три золотых награды, одна серебряная и 
одна бронзовая.

Победителями в своих весовых кате-
гориях стали Елизавета Лоцманова, Глеб 
Голов и Никита Малышев. Серебряная ме-
даль у Лии Семеновой. На третью ступень 
пьедестала почета поднялась Зоя Борисо-
ва.

Ребята занимаются у тренеров Вла-
димира Медведева, Алексея Боронина и 
Александра Кавказова.

Чебоксарские футболисты 2006 
года рождения – воспитанники 
республиканской школы 
футбола – вернулись с победой 
из Волжска. Там проходил 
всероссийский детский турнир, 
посвященный 76-летию 
победы в Сталинградской 
битве с участием футбольных 
дружин из Волгоградской 
области, Мордовии, 
Удмуртии, Приморского края, 
Ставропольского края и из города 
Луганска.

Нашу республику на турнире 
представляли три команды, сформи-
рованные из игроков 2004 и 2006 го-
дов рождения, тренирует ребят Анд-
рей Павлов. 

Юноши 2004 года рождения про-
демонстрировали прекрасную игру, 
а на групповом этапе сумели воз-
главить турнирную таблицу. К сожа-
лению, в финальном матче со сче-
том 1:2 они уступили соперникам из 
волгоградской Академии «Ротор» и 
удостоились серебряных наград. Два 
игрока чебоксарской команды – Егор 
Яковлев и Дмитрий Алексеев – были 

отмечены специальными призами 
как лучший полузащитник и голки-
пер турнира.

В турнире среди юношей 2006 
года рождения немного не хватило 
удачи второй команде. Заняв второе 
место в группе, команда в матче за 
третье место проиграла в серии пос-
лематчевых пенальти ровесникам из 
пятигорского «Машука». Организа-
торы выделили чебоксарца Артема 
Гольнева, получившего за хорошую 
игру приз «Лучший 
защитник турнира».

Настоящую сен-
сацию преподнесли 
футболисты перво-
го состава команды 
«СШ по футболу – 
2006», игравшие с 
соперниками на год 
старше. Две ничьи 
с юношами из ака-
демии «Ротора» и 
Луганска, а также 
крупная победа над 
командой из города 
Михайловки Волго-
градской области вы-

вели наших ребят в финал. Соперник 
– пятигорский «Машук-2005» – во 
втором тайме получил в свои ворота 
четыре мяча. 4:0 – крупная победа 
«СШ по футболу – 2006». 

Индивидуальные призы заслужи-
ли Савелий Алексеев, лучший напа-
дающий турнира, и Михаил Степанов 
– лучший вратарь. Как сказал тре-
нер, этот турнир для наших команд 
стал хорошей репетицией перед пер-
венством России.

Памятник установлен рядом с административным здани-
ем Министерства внутренних дел по Чувашии – на улице, 
названной именем героя. 

До начала Великой Отечественной войны Алексей Логи-
нов работал в отделении милиции Красночетайского района. 
В 1941 году ушел на фронт. На войне неоднократно отличал-
ся в боях. В 1943 году при форсировании Днепра лейтенант 
Логинов с бойцами занял высоту и удерживал ее до подхода 
основных частей, был в этом бою смертельно ранен. Звание 
Героя Советского Союза ему присвоено посмертно.

УСПЕХ



Ч У В А Ш И Я ЗЛОБА ДНЯ

8

Учредитель и издатель – Региональное отделение Политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Чувашской Республике. Адрес редакции, учредителя и издателя: г. Чебоксары, ул. К. Маркса, дом 52, корп. 30, офис 306. 
Главный редактор Иванова Е. М. Свидетельство о регистрации СМИ ПИ № ФС 18-3403 от 15.06.2007 г., выдано Управлением Роскомнадзора по ПФО. Распространяется бесплатно. 

Изготовлено: ООО «Навигатор». Адрес: 428034, Чувашская Республика, г. Чебоксары, ул. С. Ислюкова, д. 19, кв. 34. 
Дата выхода в свет - 14.05.2019. Подписано в печать: по графику - 12.00, фактически - 12.00. Тираж 60 000 экз. Заказ № 25.

7

Технология захоронения Технология захоронения 
отходов нарушаетсяотходов нарушается

Сушите веслаСушите весла

Появление платы за вывоз ТКО отдельной строкой никого уже не удивляет. 
Но вопросы остались: во-первых, чем закончится разбирательство с 
утвержденными тарифами на услугу, во-вторых, кто будет оплачивать 
контейнеры для отходов? И если есть надежда, что тарифы будут изменены 
в сторону уменьшения, то с контейнерами ясности меньше.

Жители Чебоксар в этом году в дополнение к транспортной реформе 
получили еще один «подарок» в сфере пассажирских перевозок – летом 
на левобережный пляж и в Сосновку им придется ездить на общественном 
транспорте. Трамвайчик туда не пойдет. Не будет и прогулочных рейсов. 

ВОПРОС – ОТВЕТ

В прошлом номере юрист Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Петр Ефимов отвечал 

на вопросы о том, как решить проблему протекающей 
крыши в «мирном» порядке, то есть без суда. 

Но бывает, что такой порядок не имеет воздействия на 
коммунальщиков. В этом номере – о том, что делать, 

если без суда все-таки не обойтись.

Протекает крыша: Протекает крыша: 
что делать?что делать?

УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ БЕЗДЕЙСТВУЕТ. 
ЧТО ДЕЛАТЬ? 

В случае бездействия управляющей компании следует обратить-
ся в суд или районную прокуратуру. Требовать можно возмещения не 
только материального ущерба, но и вреда, причиненного здоровью. 
Подавать заявление о протечке и устранении ущерба надо также и 
в вышестоящие инстанции. Второй экземпляр жалобы можно подать 
в жилищную инспекцию или в прокуратуру – это увеличит шансы на 
рассмотрение обращения.

В КАКОЙ СУД ОБРАЩАТЬСЯ?

Прежде чем обратиться в суд, нужно выяснить, какую подсуд-
ность имеет иск о протекании крыши. Если она является территори-
альной, то заявление в отношении управляющей компании подается 
в суд, относящийся к району, в пределах которого находится место-
положение ответчика, коим является юридическое лицо. При родо-
вой подсудности заявление определяется в полном соответствии с 
ценой заявленных требований. Иск о протекании крыши можно по-
дать в следующие судебные инстанции: в районный суд – если сумма 
заявленного ущерба больше 50 тыс. руб.; в мировой суд – если об-
щая сумма заявленного ущерба меньше 50 тыс. руб.

КАКУЮ ИНФОРМАЦИЮ ДОЛЖЕН СОДЕРЖАТЬ ИСК?

Наименование судебной инстанции; наименование сторон; опи-
сание ситуации, которая привела к нанесению ущерба; сведения, до-
казывающие вину ответчика; описание мер, предпринятых с целью 
разрешения ситуации в досудебном порядке.

К иску также нужно приложить: подробный расчет сумм, подле-
жащих взысканию; заключение эксперта, фотоснимки поврежден-
ной квартиры и имущества, а также прочие доказательства; акт о 
причиненном ущербе; претензии, подтверждающие попытку урегу-
лирования вопроса в досудебном порядке; правоустанавливающие 
документы на жилой объект недвижимости; квитанции, подтвержда-
ющие факт регулярного и своевременного внесения истцом комму-
нальных платежей; другие бумаги, относящиеся к исковым требова-
ниям.

ИСКОВАЯ ДАВНОСТЬ И ВЕЛИЧИНА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОШЛИНЫ

Исковая давность по протеканию кровли МКД составляет 3 года. 
В споре по этому поводу истцом выступает потребитель, претерпев-
ший нарушение своих прав, поэтому иск квалифицируется как защи-
щающий права потребителей и освобождает от уплаты госпошлины. 
Исключение составляют лишь ситуации, в которых сумма исковых 
требований достигает одного миллиона рублей. 

После рассмотрения иска суд может вынести такие решения: 
– возместить/устранить ущерб за счет ответчика и назначить вы-

плату определенной материальной суммы в качестве компенсации 
морального ущерба; 

– отказать истцу. 
Отказ суд выносит в том случае, если управляющая компания 

докажет, что протекание крыши и порча имущества произошла по 
причине, не связанной с их деятельностью. Проиграть суд возможно 
в случае неправильного оформления документов и отсутствия до-
казательств.

Рядовому гражданину без специальных познаний будет тяжело 
самостоятельно и правильно решить вопрос возмещения ущерба. 
Может появиться много вопросов по поводу оформления необходи-
мых документов, решения спора в досудебном порядке, определе-
ния подсудности, составления иска и т.д. Поэтому лучше обратиться 
к квалифицированным юристам, они быстро и правильно подгото-
вят необходимые документы, смогут представлять ваши интересы 
в суде и способствовать успешному решению спора в вашу пользу.

Обращайтесь в Центр защиты прав 

граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 

на Гагарина, 12.

Генеральный прокурор России Юрий Чай-
ка провел 7 мая в Екатеринбурге совещание, 
темой которого стал переход на новую си-
стему обращения с ТКО. В нем участвовали 
главы регионов Приволжского, Сибирского, 
Уральского и Дальневосточного федераль-
ных округов и руководители соответствую-
щих подразделений надзорных органов.

Генеральный прокурор России заявил, что 
в работе предприятий, занимающихся сбо-
ром, переработкой и утилизацией отходов, 
имеется множество нарушений. Чтобы сокра-
тить затраты, они грубо нарушают технологию 
захоронения, что наносит ущерб экологии.

Говорил Юрий Чайка и о том, что произ-
водственный контроль не осуществляется 
должным образом повсеместно, отсутству-
ют санитарные защитные зоны. В то же 
время органы государственного надзора 
слабо реагируют на выявляемые наруше-
ния.

Генпрокурор раскритиковал территори-
альные органы Росприроднадзора и Рос-
потребнадзора, а реакцию следственных 
органов назвал слабой. Дело в том, что 
количество нарушений растет, а число уго-
ловных дел, возбужденных по материалам 
прокуратуры, остается небольшим. 

ЭКОЛОГИЯ 

ПРИПЛЫЛИ…

ПРИЕХАЛИ…

«Реформа» связана с 
ужесточением требований 
транспортной безопасно-
сти: для соблюдения всех 
норм Речному порту требу-
ется много денег, а убытки, 
которые терпит предпри-
ятие, администрация горо-
да компенсирует лишь ча-
стично. 

Не теряющая оптимиз-
ма администрация Чебок-
сар в конце апреля объяви-
ла о конкурсе на субсидии 
для пассажирских перево-
зок. Однако часть теплохо-
дов уже продана, их оста-
лось только два. В этом 
году решено не вводить их 
в эксплуатацию.

Чебоксарцы помнят, что похожая ситуа-
ция была четыре года назад. Правда, тогда 
ситуацию разрулили через месяц, потому 
что с администрацией была достигнута до-

говоренность о компенсации выпадающих 
доходов.

Фото 21.rodina.news

***
А 7 мая ситуацию с авто-

транспортом на кладбища 
все-таки смогли разрулить 
еще до обеда. Как сказал 
один из сотрудников автовок-
зала, были введены допол-
нительные рейсы, для чего 
сняли автобусы с городских 
маршрутов. Словом, ничего 
нового, так бывало каждый 
год. Но с утра на вокзале 
и некоторых остановках в 
ожидании автобусов стояли 
буквально толпы. Таксисты 
рассказали, что так назы-

ваемые бомбилы за-
ламывали тысячу до 
кладбища в Яушах, 
водители служб такси 
брали, можно сказать, 
по-божески – пятьсот 
рублей. Бомбилы, у ко-
торых не хватало мест, 
распределяли людей 
по такси.

Если кто забыл, 
скоро Троица – 15-16 
июня народ опять по-
едет на кладбища. 
Хочется верить, что эта дата 
свалится на головы некото-

рых руководителей не так не-
ожиданно, как день 7 мая.

Разруха рождается Разруха рождается 
в головахв головах

Первомай многие бывшие работ-
ники многострадального Чуваш-
автотранса встретили в колонне 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ.


